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Turnerschaft 1905 München e.V.      
 

Geschäftsstelle: 

1. Vorsitzender: Karl-Heinz Baudrexl, Lena-Christ-Str. 2, Unterhaching, Tel. 0179 2943538 

Mitgliederverwaltung: Johannes Gratzer, Wildenholzenerstr.1, München, Tel 0171 2710635 

 

Protokoll zur Mitglieder-Hauptversammlung am 09. März 2015 in der  

Gaststätte „Der Hufnagel“ in Altperlach, Ottobrunner Str. 135 

 

Beginn: 20.15  Uhr     Anwesend: 39 stimmberechtigte Mitglieder 

Ende:  22.05  Uhr   (siehe Anlage 1, Abstimmliste ) 

 

Versammlungsleiter: Karl-Heinz Baudrexl, 1.Vorsitzender 

Zur Hauptversammlung wurde rechtzeitig mit der Vereinszeitung Nr. 147 eingeladen, die 

Tagesordnung wurde bekannt gegeben. 

Das Protokoll der Hauptversammlung 2014 wurde auf der Hauptversammlung 2015 nicht 

vorgelesen, es kann von jedem Mitglied auf der Homepage der Turnerschaft 1905 eingesehen 

werden. 

Herr Baudrexl begrüßt die Versammlungsteilnehmer, den weit angereisten Peter Griggel und  

die, die dieses Jahr schon einen runden oder halbrunden Geburtstag feierten. 

Irene Wimmer den 75.Geb., Marianne Danninger den 80.Geb., Dr. Herbert Schmutz den 

85.Geb.(war leider nicht anwesend) und Erika Pötsch mit einer Schnapszahl den 77.Geb. 

Anschließend berichtet er über die sehr gute Zusammenarbeit mit allen Mitarbeitern, die stets 

reibungslos war und sehr gut funktioniert. Er dankt allen, die ein Amt haben und denen, die sich 

ohne großes Aufheben das ganze Jahr über bei den anfallenden Aufgaben zur Verfügung gestellt 

haben oder diese einfach erledigt haben.  

Danach weist er darauf hin, dass dieses Jahr ein Wahljahr ist und sich die gesamte erweiterte 

Vorstandschaft, bis auf Erika Pötsch Abteilungsleiterin Turnen, zur Wiederwahl stellt.  

Erika Pötsch betreut jedoch weiterhin alles rund um das Sportabzeichen. 

Als Nachfolgerin für die Abteilung Turnen stellt sich Karin Brunner, die seit vielen Jahren als 

Assistentin im Turnbereich tätig ist und im Nov. 2014 ihre Lizenz zum Übungsleiter machte, zur 

Wahl. 

Umstellung auf SEPA-Lastschrift und neue SW-Plattform für die Mitgliederverwaltung 

Der Vorstand bedankt sich bei Johannes Gratzer für die Umstellung unserer Mitglieder-

verwaltung auf eine neue SW-Plattform (Lexware Vereins-SW) und für den Aufbau des SEPA-

Lastschriftverfahrens zum Einzug der Mitgliederbeiträge. Thomas Kainz dankt er für die 

Umstellung von der Postbank zur Stadtsparkasse und für die Vorbereitung auf das SEPA 

Verfahren. Besonders dem Hansi zollt ein großes Lob, der den riesigen Zeitaufwand aufbrachte, 

die ganzen Daten von 242 Mitgliedern in der neuen Datenbank anzulegen, die Mitglieder über 

das neue SEPA-Verfahren zu informieren und die notwendigen Daten dazu einzufordern. 

Danach übergibt er das Wort an den Kassier und bittet um seinen Bericht.  

 

Kassenbericht: Thomas Kainz, Kassier 

Eine Zusammenstellung der Einnahme-/Überschussrechnung für das G-jahr 2014 war allen 

Mitgliedern bereits mit der Einladung zur Hauptversammlung, Vereinszeitung Nr. 147 vom 

Februar 2015 zugegangen. Die Einnahme- / Überschussrechnung mit dem Anhang für das 

Turnerheim in Schliersee liegt diesem Protokoll als Anlage 2 bei. 
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Bericht Mitgliederverwaltung: Johannes Gratzer 

Der Mitgliederstand zum 01.01.2014 betrug  229 Mitglieder,  

zum 01.01.2015  239 Mitglieder. 

Am heutigen Tag der HV zählt der Verein  243 Mitglieder. 

Davon sind 128 weiblich und 115 männlich, Kinder sind es 40, Jugendliche 8, Erwachsene 195. 

Man findet   19 Mitglieder im Alter von 18-30 Jahren 

                   102 Mitglieder im Alter von 30-65 Jahren  und 

                     74 Mitglieder im Alter ab 65 Jahren. 

J.Gratzer stellt abschließend fest, dass sich der Verein insgesamt im Wachsen befindet und 

jünger wird. 

 

Bericht Veranstaltungen: Johannes Gratzer 

J.Gratzer berichtet über zwei Veranstaltungen 2014, das Schafkopfturnier und die Erwachsenen- 

Weihnachtsfeier. 

Beim Schafkopfturnier im Vereinsheim in Schliersee gab es 7 Partien, was schon lange nicht 

mehr der Fall war. Alle Beteiligten hatten Spaß an Spiel und Feier. Hansi dankt Anja für das 

Besorgen der Preise. 

Zur Weihnachtsfeier sind genauso viele Mitglieder erschienen wie im letzten Jahr. 

Er dankt allen Helfern, ganz besonders dem Manu, der für das gute und für unseren Verein 

kostenfreundliche Catering zuständig war. Hansi erwähnt auch die von unserem ehemaligen 

Vorstand komponierte, getextete und inszenierte Aufführung, die beim Publikum sehr gut 

ankam. Ein ausführlicher Artikel hierzu ist in der Vereinszeitung Nr.147 zu finden. 

Herr Baudrexl bedankt sich bei Johannes Gratzer für den Bericht über die Mitgliederverwaltung 

und die Veranstaltungen im vergangenen Jahr. 

Er bittet die weiteren Referenten um ihre Berichte.  

 

Pressereferent Ralf Sablowski  

Karl Baudrexl spricht in Abwesenheit der Pressereferenten Ralf und Susan Sablowski beiden für 

ihre außerordentlich anschaulich gestaltete und stets sehr interessante Vereinszeitung ein riesiges 

Lob aus. 

 

Bericht Turnen, AbL Erika Pötsch 

E.Pötsch berichtet über den Turnbetrieb. Die Turnabteilung sei im Wachsen (momentan 32 

Kinder), da viele Kleine neu dazukommen. 

K.Brunner hat mittlerweile drei Helfer und kann die große Gruppe dadurch gut aufteilen und 

trainieren. Die größeren Kinder turnen in den Gruppen von R.Weidner, L.Lamers und K.-H. 

Riedle. Die Mittwochs-Gruppe von Romy turnt mittlerweile am Dienstag beim Erwachsenen-

Turnen mit. 

Erika erwähnt auch, dass ihre Gymnastik zurzeit nicht möglich ist wegen Hallenrenovierung, die 

Übungsstunde von Romy aber gut besucht ist. 

Des Weiteren berichtet Erika, dass 2014 das Spiel- und Sportfest aufgrund von Bauarbeiten 

ausfallen musste, was auch heuer der Fall sein wird. 

Sie übergibt das Wort an K.Brunner, die den Besuch des Turnerjugend-Vierkampfs schildert. 

Als Erstes dankt sie Romy für ihre Hilfe. 

1 Junge und 4 Mädchen nahmen teil, waren das erste Mal auf einem Wettkampf, die Konkurrenz 

war groß. Sie hatten viel Spaß, erreichten ganz gute Plätze und freuen sich auf den nächsten 

Wettkampf. 
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Bericht Jugendleiter, Angela Pröls 

A.Pröls berichtet zuerst über die alljährliche Schlierseefahrt der Turnjugend. Mitte Juli fuhren 19 

junge Turner und Turnerinnen, sowie 7 Erwachsene für zweieinhalb Tage ins Vereinsheim an 

den Schliersee.  
Dort wurde bei guter Betreuung und Verköstigung gespielt, gewandert, gerätselt und gebastelt. 

Ein ausführlicher Artikel ist in der Vereinszeitung Nr. 147 zu lesen. 

Eine weitere Veranstaltung der Jugend ist die Kinderweihnachtsfeier. Angela schildert kurz 

den Ablauf – Thema war ein Buffet, ganz nach Kindergeschmack, dargestellt und verturnt von 

unserer Turnjugend. Auch hierzu gibt es einen ausführlichen Artikel in der Vereinszeitung 

Nr.147. 

Als dritten Punkt erwähnt Angela, dass für das Spiel- und Sportfest, das ja heuer leider noch 

einmal aufgrund von Bauarbeiten ausfallen muss, ein Tag in Schliersee geplant ist. 

Dort sollen sich Turnkinder und ihre Eltern mit den Übungsleitern treffen und bei Kaffee und 

Kuchen, sowie einem kleinen Spiel das Vereinsheim kennenlernen. 

 

Bericht Badminton, AbL Holger Kapitza 

Holger Kapitza hat sich entschuldigt, bei einem Sturz auf seiner Baustelle hat er sich den Rücken 

so geprellt, dass er kaum laufen kann.  

Sein Bericht per Mail: 

Badminton läuft weiter gut, rege Trainingsbeteiligung (um die 10 Leute von ca. 15 aktiven), die 

Leute haben Spaß und sind motiviert. Gesunde Altersstruktur sowie unterschiedliche 

Leistungsstufen vorhanden.  

Problematisch ist weiter die Hallenteilung mit den Volleyballern. Da das Training vermehrt 

ausfallen musste, gab es jetzt auch schon die ersten Beschwerden.   

Holger Kapitza stellt sich wieder zur Wahl! 

 

Bericht Faustball, AbL Karl Baudrexl 

Die erste Mannschaft konnte einen neuen Vereinsrekord aufstellen, sie erreichte in der Halle und im Feld 

den 1. Platz in der Bezirksliga West. 

Nach vielen Jahren - seit 1993 - konnte wieder eine 2. Mannschaft für den Spielbetrieb gemeldet 

werden, auf Anhieb erreichte diese 2. Mannschaft den 5. Platz in der Bezirksliga West. 

Es wurde an div. Turnieren teilgenommen und gute bis sehr gute Plätze erreicht. 

18.04. – 19.04.2015 Trainingswochenende in Schliersee geplant, die Teilnahme ist für alle 

Abteilungen offen. 

Meldeschluss ist der 20.03.2015 

Ein detaillierter Bericht liegt als Anlage 6 bei. 

 

Bericht Tischtennis, AbL Roy Hillmann 

R.Hillmann berichtet kurz, dass am letzten Dienstag beim Training 6 Teilnehmer anwesend 

waren. Er weist darauf hin, dass die neuen Trainingszeiten in neuer Halle 18 – 20h sind. 
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Bericht Volleyball, AbL Axel Rinkenburger 

Axel Rinkenburger hat sich entschuldigt, ihn hat die Grippe erwischt. Seinen Bericht hat er vorab 

per Mail geschickt: 

Derzeit spielen vier Volleyball Mannschaften des T05 in der Münchner Volleyball Freizeitliga. 

Die Mixed-Pickles und Monsterglocken in der Ebene 3, die Größenwahn in der 4. und die 

Lockerblocker in der 5. Ebene. 

Der Spielbetrieb wird noch ca. 2 Monate dauern, dann stehen die Platzierungen fest. 

Über die Hallenneuvergabe vor zwei Jahren sind alle sehr zufrieden.  

Sonst gibt es keine weiteren Ereignisse. 

Ich stelle mich gerne weiterhin zur Wahl! 

 

Bericht Wandern / Radeln, Peter Griggel und Michael Buschhausen 

P.Griggel berichtet über eine Radl Tour an der Mangfall. Zehn Teilnehmer waren mit Freude und 

Elan dabei. 

Leider gab es beim zweiten Termin, einer geplanten Wanderung, keine Teilnehmer. 

P.Griggel bekommt heuer Unterstützung von Michael Buschhausen, einem neuen Mitglied. 

Micha möchte Wanderungen mit ca. 500-800 Höhenmetern anbieten – in Schliersee oder 

plus/minus 20 km. 

Die beiden schlagen vor, keine festen Termine mehr in die Vereinszeitung zu setzen, sondern 

eher immer wieder mal über die Homepage zur Wanderung aufzurufen oder auch per E-Mail 

Termine zu verschicken. Außerdem bittet auch der Vorstand K.Baudrexl die Mitglieder, sich 

für geplante Aktivitäten anzumelden. 

 

Bericht Turnerheim Schliersee, 3.Vors. und Hüttenwart Reinhard Hillmann 

R.Hillmann informiert, dass es im Vereinsheim nun Rauchmelder gibt, in den Schlafräumen 

und im Gang - sechs davon sind miteinander vernetzt. 

Geplante Aktivitäten im Turnerheim am Schliersee sind ein Spanferkelessen am 1.Mai 2015 

sowie ein Arbeitsdienst am 2. und 3.Mai 2015. R.Hillmann fordert die Mitglieder auf, am 

1. Mai zahlreich zu erscheinen, auch wenn sie nachher nicht zum Arbeiten bleiben. 

Christl Kainz bittet zusätzlich um Unterstützung bei der Gartenarbeit, speziell am Hügelbeet, 

da dies sehr aufwändig ist. K.Baudrexl bittet Reiner, sich darum zu kümmern. 

 

Bericht der Revisoren, Birgit Stabel und Peter Feist 

Alle Belege, die Kasse und das Postscheckkonto wurden geprüft.  

P.Feist erteilt ein großes Lob an unseren Kassier, Alles wurde sehr ordentlich geführt, 

es wurde gut gewirtschaftet. 

 

Die Revisoren beantragen die Entlastung der Vorstandschaft. 

Die Entlastung erfolgte einstimmig. 
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Wahlen gem. der Vereinssatzung:   Wahl des Wahlausschusses 

Es wurde vorgeschlagen als Vorsitzender Herr Peter Griggel, als Beisitzer Herr Heinz Feist und 

Herr Heinz Kainz. Herr Peter Griggel bedankt sich beim bisherigen Vorstand für die geleistete 

Arbeit. Nach kurzer Pause stellt er die Personen vor, die sich für den neuen Vorstand zur Wahl 

stellen.  

Für jedes Amt gibt es nur jeweils einen Bewerber, diese sind: 

 1. Vorsitzender   Karl Baudrexl 

 2. Vorsitzender   Johannes Gratzer 

 3. Vorsitzender   Reiner Hillmann 

 4. Vors + Kassier   Thomas Kainz 

 Schriftführerin   Angela Pröls 

 Mitgliederverwaltung  Johannes Gratzer 

 Pressereferent   Ralf Sablowski 

 Abt. Turnen, Gymnastik   Karin Brunner 

 Jugendleiterin Turnen  Angela Pröls  

Abt. Badminton   Holger Kapitza 

 Abt. Faustball   Karl Baudrexl 

 Abt. Tischtennis   Roy Hillman 

Abt. Volleyball   Axel Rinkenburger 

Sportabzeichen   Erika Pötsch 

 Hüttenwart    Reiner Hillmann 

 Hüttenbelegung   Elli Feist 

 1. Revisor    Birgit Stabel 

 2. Revisor    Peter Feist 
Die Revisoren gehören nicht der Vorstandschaft an. 

Der Wahlleiter Peter Griggel fragt die Anwesenden, ob sie mit einer En-bloc-Abstimmung 

einverstanden sind, da es nur jeweils einen Bewerber gibt, oder ob einzeln abgestimmt werden 

soll.  

Es entschieden sich alle für eine En-bloc-Abstimmung per Handzeichen.  

Die Bewerber wurden  einstimmig gewählt, keine Stimmenthaltungen, keine Neinstimmen.  

Alle Gewählten nahmen die Wahl an. 

Für die Wahl wurde ein gesondertes Wahlprotokoll angefertigt, das als Anlage 3 beiliegt. 

Der Wahlleiter Herr Peter Griggel bittet nun den 1.Vorsitzenden, die 

Versammlungsleitung zu übernehmen und fortzufahren.   

Karl Baudrexl bedankt sich bei Herrn Peter Griggel für die rasche und problemlose 

Durchführung der Wahl und er dankt den Mitgliedern für ihr Vertrauen. 

Im Anschluss gibt er das Wort an den Kassier für die Vorstellung des Haushaltsplans 2015. 

 

Vorstellung des Haushaltplans 2015, Thomas Kainz 

Herr Kainz stellt den Haushaltplan für das Gj 2015 vor, der in der Turnratssitzung im Februar 

2015 ausgearbeitet worden ist. Mit einem Betrag von 38.433,--€ sowohl auf der Einnahmen- als 

auf der Ausgabenseite ist der Haushaltsplan ausgeglichen.  

Die Mitgliederversammlung hat den Haushaltplan  einstimmig angenommen, er hat somit für 

das Jahr 2015 Gültigkeit. 

Der Haushaltsplan 2015 liegt dem Protokoll als Anlage 4 bei. 
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Anträge: 

Es wurden keine Anträge eingereicht. 

 

Verschiedenes: 

Beschlüsse aus der Turnratssitzung vom 10.02.2015: 

- Anhebung der Übungsleiter- und Assistenten-Entschädigung, von 8,00 auf 10,00 bzw. 

von 4,00 auf 5,00 Euro, siehe Anlage 5. 

- 111-jährige Jubiläumsfeier in 2016  

Derzeit wird nach einer geeigneten Sportanlage gesucht. Größe ca. zwei Fußballfelder 

plus Leichtathletik-Möglichkeit plus Teerplätze. 

Die Verpflegung und Feierlichkeiten zu organisieren erklärten sich Hansi und Manu 

bereit. 

Die weiteren Festkomitee-Mitglieder werden in der nächsten Versammlung im Mai 

ermittelt. Freiwillige sind immer willkommen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ende der Versammlung:   22.05 Uhr 

 

Anerkannt, München, 02.04.2015 

 

 

 

 

 

 

   ------------------------------   ------------------------------ 

   Karl Baudrexl     Angela Pröls 

   1. Vorsitzender       Schriftführerin 

 

 
Anlagen: Anlage 1 Abstimmliste 

  Anlage 2 Einnahme-/Überschussrechnung Gj. 2014 

  Anlage 3 Wahlprotokoll 

  Anlage 4 Haushaltsplan 2015 

  Anlage 5 Beschluss: Erhöhung ÜL- und Ass-Entschädigung 

  Anlage 6 Faustballjahresbericht 2014/2015 


